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Возможны ли такие семимильные темпы 
при множестве имеющихся в строительной 
отрасли проблем? Ведь гонка за квадратны-
ми метрами, прогнозируют специалисты, 
легко может сбиться с темпа, например, 
из-за дефицита стройматериалов. Их дей-
ствительно не хватает, поэтому они и превра-
щаются в золото. Только цемент за восемь 
прошедших месяцев подорожал на 75%! 
«Пошли вверх» и все другие стройматериа-
лы. И это рано или поздно должно было слу-
читься — энергоносители-то растут в цене. 

А как растут цены на квадратные метры, 
думаем, никому и объяснять не надо. 

Как строительный комплекс Орловщины 
вписывается в новые экономические усло-
вия? И вообще, каков он сегодня — строи-
тельный кулак нашего региона? Какие про-
блемы возникают на пути реализации 
нацпроекта «Доступное жильё»? Эти и 
многие другие вопросы рассматрива-
лись на недавнем заседании коллегии 
области.

Как сообщил начальник областного 
управления строительства А.В. Гаври-
лин, строительную отрасль региона 
сегодня представляют 1038 организа-
ций и предприятий (в том числе более 
400 — малых), где занято свыше 10 
тысяч человек. 

По данным Росстата, 2006 год стал годом 
подъема для отрасли:  тогда в эксплуатацию 
было введено 604,7 тыс. квартир общей пло-
щадью 50,2 млн. кв. метров, что на 15,2% 
больше, чем в 2005-м. Наша область тоже 
неплохо смотрится по основным показате-
лям. Например, крупные и средние органи-
зации выполнили работ по договорам строи-
тельного подряда  на 3,4 млрд. рублей (147% 
к 2005 году). В строительство было инвести-
ровано 11,5 млрд. рублей. В эксплуатацию 
введено 252,6 тыс. кв. метров жилья. Проект-
ные и специализированные организации вы-
полнили работ и услуг более чем на 146 млн. 
рублей (120,2% к 2005 году). Заметно вырос-
ла и средняя заработная плата работников 
отрасли — 8752 рубля (121% к среднеобласт-
ному уровню).

Ещё выше поднимается планка в этом 
году: за восемь месяцев введено в эксплуа-
тацию 122,6 тыс. кв. метров жилья — 114% к 
соответствующему периоду 2006-го.

По-прежнему строительный комплекс ре-
гиона покоится на трёх «китах» — акционер-
ных обществах  «Орёлстрой», «Жилстрой» и  
«Орелагропромстрой». На долю малого биз-
неса приходится порядка 20% строительной 
продукции (ЗАО ФСК «Чайка», ООО «Модуль 
М», ЗАО «Инжилком» и др.).

Конечно, замечательно, что в нашей обла-
сти сохранены и успешно работают пять про-
ектных институтов и более десятка организа-
ций имеют лицензии на проектные работы. 
Однако фактически проектирование крупных 
объектов по плечу только одному институту 
— ОАО «Гражданпроект». А слабая конкурен-
ция  ведет к росту стоимости проектной про-
дукции. Кроме того, не обошла проектные 
институты и такая серьёзная проблема, как 
дефицит квалифицированных специалистов. 

В последние годы она ощущается особенно 
остро. 

«Без развития и модернизации промыш-
ленности строительных материалов, пред-
приятий стройиндустрии невозможно ре-
шить задачу увеличения объемов жилищного 
строительства». Эта фраза из выступления 
А.В. Гаврилина вряд ли нуждается в коммен-
тариях. Мы лишь отметим остроту проблемы. 
По данным экспертов, сегодня главная про-
блема стройиндустрии заключается именно 
в угрожающей изношенности производ-
ственных фондов. Большинство предприя-
тий было построено в середине прошлого 
века и практически выработало свой ресурс. 
Они требуют огромных капитальных вложе-
ний на внедрение новых технологий, модер-
низацию оборудования и т.д. И финансовые 
вливания нужны уже сегодня. В противном 
случае доступное жильё ещё долго будет 

оставаться таковым лишь для незначитель-
ной доли населения. Так, по данным руково-
дителя Росстроя С.И. Круглика, в 2006 году 
это могли себе позволить лишь 20% росси-
ян. 

В нашем регионе ситуация выглядит более 
оптимистично. Есть неплохие примеры осво-
ения действующими предприятиями строй-
индустрии современных технологий, актив-
ного технического перевооружения. Взять 
такое направление, как крупнопанельное до-
мостроение. Сегодня, по словам А.В. Гаври-
лина, орловские заводы переориентированы 
на выпуск «сборного железобетона с каркас-
ной схемой возведения зданий с наружными 
ограждающими конструкциями из легких 
стеновых материалов». 

На производство приходит наука: внедре-
ние разработок научно-исследовательских 
учреждений позволяет использовать в стро-
ительстве новые материалы и технологии 
(энергоэффективные конструкции зданий, 
стеновые блоки из вспененного стекла и т.д.). 
Успешно новые материалы и конструкции 
проходят «обкатку» на базе ООО «Орёлстрой-
индустрия». 

Прорывными проектами для промышлен-
ности строительных материалов региона на-
верняка станут соглашения с инвесторами по 
строительству на базе Русско-Бродского ме-
сторождения в Верховском районе цемент-
ного завода. А в Малоархангельском районе 
— завода по производству керамического 
кирпича мощностью 120 млн. штук в год.

В целом же А.В. Гаврилин обрисовал такую 
перспективу орловской стройиндустрии: в 
2008 году загрузка подрядных организаций 
составит до 70% от имевшихся на 2006 год 
мощностей, а к 2010 году она должна достиг-
нуть 100%. То есть топтание на месте из-за 
недостатка мощностей стройиндустрии нам 

пока не грозит. Более того, с введением в экс-
плуатацию новых производств строительный 
комплекс региона обретёт второе дыхание. 

Ярким свидетельством оживления строи-
тельного рынка в нашей области служат и 
ежегодные ярмарки инвестиций. Ни одна из 
них не обходится без проектов промышлен-
ного и жилищного строительства. Причем 
объемы инвестиций в отрасль с каждым 
годом растут. Вот лишь некоторые из реали-
зованных строительных проектов: в Орле по-
явился завод по производству пенобетона — 
ЗАО «Пенобетон»; ООО ПСК «Экострой» воз-
ведены жилые и общественные здания; зна-
чительно увеличены производственные мощ-
ности ЗАО «Велор» и ЗАО «Кока-кола Ботлерз 
Орёл». Объем инвестиций в основной капи-
тал по строительному комплексу в прошлом 
году составил 11,5 млрд. рублей — 120% к 
2005-му.

Теперь непосредственно о реализации 
нацпроекта «Доступное и комфортное 
жильё — гражданам России», о первых до-
стижениях и сложностях. Последних, к со-
жалению, хватает. Например, довольно туго, 
по словам А.В. Гаврилина, в силу разных 
причин идёт подпрограмма «Обеспечение 
земельных участков коммунальной инфра-
структурой в целях жилищного строитель-
ства». И всё же, несмотря на трудности, в 
области сформировано 140 таких площа-
док. Сейчас по ним решаются-утрясаются 
все  градостроительные вопросы, готовится 
проектная документация на инженерные 
сети. 

Утверждена областная целевая програм-
ма «О территориальном планировании раз-
вития территории Орловской области на 
2005 — 2010 годы», предусматривающая 
подготовку необходимых документов для 
обеспечения градостроительной деятельно-
сти. Подобные программы приняты в 25 му-
ниципальных образованиях области. Такой 

документ предусматривает разработку 
схемы территориального планирования му-
ниципального района, корректировку гене-
ральных планов городских, сельских поселе-
ний, разработку правил землепользования и 
застройки, а также подготовку документации 
по планировке территории.

Конечно, основная преграда на пути реа-
лизации всех этих программных мероприя-
тий — отсутствие финансовых средств в 
местных бюджетах. Но муниципальным вла-
стям надо все же учитывать, что без подго-
товки «затратных документов» вообще не-
возможна застройка территорий и получение 
финансовой помощи из федерального бюд-
жета.

Сегодня большие надежды справедливо 
возлагаются на ипотеку. Как известно, регио-
нальным оператором ипотечного жилищного 
кредитования стало у нас ОАО «Агентство 

ипотечного жилищного кредитования 
Орловской области». С января 2006 года 
оно работает в рамках Российской уни-
фицированной системы ипотечного жи-
лищного кредитования. Сейчас мини-
мальная процентная ставка  по ипотеч-
ным кредитам составляет 11%. В про-
шлом году выдано ипотечных кредитов 
на 350 млн. рублей. В текущем году их 
будет больше — на 400 млн. рублей. 

Как отметил А.В. Гаврилин, управле-
нием строительства готовятся предло-
жения по развитию форм ипотеки, в 
том числе для малообеспеченных граж-
дан и работников бюджетной сферы. 
Кроме того, ипотека должна распро-
страниться и на индивидуальное жи-
лищное строительство — например, с 
использованием субсидий из област-
ного бюджета при ипотечном кредито-
вании для сельских тружеников.

Конечно, 11 не 18%, как было недав-
но, но и далеко не 3 — 4%, под которые 
сегодня даются ипотечные кредиты на 
Западе. Как отметил на заседании кол-
легии губернатор Е.С. Строев, необхо-
димо планомерно добиваться увеличе-
ния доступности приобретаемого 
жилья для  широких масс населения. В 

том числе и за счет расширения ипотечного 
кредитования, снижения процентных ставок 
по кредитам. 

— Строительство было, есть и будет одним 
из важнейших секторов экономики, напря-
мую связанным с темпами социально-
экономического развития области, — отме-
чает А.В. Гаврилин. — Строители всегда 
умели качественно добиваться своевремен-
ного выполнения поставленных задач. С каж-
дым годом в области вводится в эксплуата-
цию всё больше жилья, объектов энергетики, 
транспорта и социальной инфраструктуры. 
«Доступное жилье» — это самый масштаб-
ный, самый сложный не только в материаль-
ном, но и в психологическом плане проект. 
То, что мы делаем сейчас, несомненно, долж-
но закончиться успехом.

Так дождёмся ли строительного бума? Не-
сомненно. Надо только очень сильно этого 
захотеть — и работать. 

С. НИКОЛАЕВ.

Дождёмся ли 
строительного бума?
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За 8 месяцев 2007 года индекс 
промышленного производства по 
обрабатывающим отраслям соста-
вил 111,4%, что превышает средне-
российские показатели. В реаль-
ный сектор экономики за январь-
июль поступило более 13 млрд. ру-
блей инвестиций.

Сегодня  машиностроение Орло-
вской области — это 60 крупных и 
средних, более сотни малых пред-
приятий, здесь сосредоточена 
треть всех работающих в промыш-
ленности.

Средняя заработная плата уже 
достигла уровня 10 тыс. рублей, а 
на многих предприятиях она значи-
тельно выше.

Машиностроительный комплекс, 
являясь наиболее наукоемким, 
играет важную роль в переходе про-
мышленности области на иннова-
ционный путь развития, стратеги-
ческая цель которого — построение 
конкурентоспособной экономики 
Орловской области.

Это становится возможным бла-
годаря целенаправленной работе 
ведущих предприятий, на которых 
проводится техническое перевоо-
ружение, осваивается производ-
ство новых видов продукции, заво-
евываются новые рынки сбыта, ве-
дется подготовка и переподготовка 
кадров, внедряются современные 
системы управления.

У
важаемые ветераны отрас-
ли! Ваши знания, умение и 
накопленный годами опыт 
составляют основу машино-

строительного комплекса. Именно 
благодаря вашим усилиям в тяжкие 
1990-е годы был сохранен произ-
водственный потенциал, позволяю-
щий сегодня осваивать выпуск 
новых перспективных конкуренто-
способных видов продукции. Ма-
шины и оборудование, производи-
мые вами, поставляются не только 
во все регионы России, но и в стра-
ны ближнего и дальнего зарубежья.

Сегодня машиностроительные 
предприятия области имеют хоро-
шие перспективы. Об этом свиде-
тельствуют итоги рассмотрения ра-
боты предприятий на состоявшихся 
выездных заседаниях координаци-
онного совета по промышленной, 
научно-технической и инновацион-
ной политике. Мы увидели и убеди-
лись, что уже целый ряд предприя-
тий машиностроения уверенно вхо-

дит в так называемый почетный 
«клуб миллиардеров» с годовым 
объемом реализации свыше 1 млрд. 
рублей. Это акционерные общества 
«Ливгидромаш» (руководитель Ана-
толий Федорович Дворядкин), 
«Мценский литейный завод» (Рус-
лан Фаритович Шарапов), группа 
предприятий «Орловской про-
мышленной компании» (Вале-
рий Владимирович Аносов), 
«Промприбор» (Николай Ива-
нович Кобылкин), «Мценский 
завод «Коммаш» (Виктор Лео-
нидович Сасин) и другие.

Лидером этой группы яв-
ляется предприятие «Фриго-
гласс -Евразия» (генераль-
ный директор Андрей Васи-
льевич Муравьев);  объем 
производства здесь уже се-
годня составил более 4,5 
млрд. рублей, а в следующем 
году он превысит уровень 6 
млрд. рублей.

Сегодня вектор развития 
машиностроительных пред-
приятий области соответству-
ет  мировым тенденциям, 
основными из которых явля-
ются: углубление специализа-
ции производств; развитие 
внутриотраслевой коопера-
ции; ускорение инновацион-
ных подходов к развитию про-
изводства, привлечение инве-
стиций. Завод «Дормаш» (ге-
неральный директор Вячеслав 
Леонидович Герасимов) про-
изводит сегодня автогрейде-
ры с широким набором узлов, 
произведенных в Германии, 
Италии и США. Стабильной 
тенденцией развития про-
мышленного комплекса обла-
сти на протяжении ряда лет являет-
ся вхождение предприятий в инте-
грированные структуры как регио-
нального, так и межрегионального 
уровня. Это «Орловская промыш-
ленная компания», холдинговая 
структура «Гидравлические маши-
ны и системы».

Часто жесткие условия рыночной 
конъюнктуры требуют от машино-
строителей области поиска и осво-
ения принципиально новых видов 
продукции, и коллективы предприя-
тий в короткие сроки успешно 
справлялись с этой сложной зада-
чей, показывая свой высокий про-
фессиональный уровень.

В качестве примера можно при-
вести акционерное общество «Сте-

клопак» (генеральный директор 
Александр Васильевич Антохин) — 
один из ведущих сегодня в России 
производителей упаковочного обо-
рудования различных типов, соз-
данный в конце 1990-х годов на 
базе СКБ стекольного машиностро-
ения.

Важнейшей нашей задачей явля-
ется активизация роста промыш-
ленного производства в малых го-
родах и районных центрах области. 
Промышленные производства 
должны стать ядром, точками роста 
региональной экономики в муници-
пальных образованиях. И сегодня 
можно с уверенностью сказать, что 
предприятия машиностроительно-
го профиля находятся в центре этих 
процессов. Примерами таких пред-
приятий являются Покровский 
«Пневмоаппарат», «Малоархан-
гельский машиностроительный 
завод», «Болховский завод полу-
проводниковых приборов», «Бол-
ховский экскаваторный завод», Гла-
зуновский «ИТОН».

Г
оворя о развитии предприя-
тий машиностроительного 
комплекса, нельзя не сказать 
о социальном аспекте их де-

ятельности. Практически на всех 
предприятиях заключены коллек-
тивные договоры.

Несомненной заслугой многих 

руководителей машиностроитель-
ных предприятий области является 
и то, что в непростые времена ста-
новления рыночных отношений они 
сохранили не только производ-
ственный потенциал предприятий, 
но и объекты социальной сферы.

Знаковым событием, характери-
зующим активизацию подъема со-
циальной сферы в машинострои-
тельном комплексе области, явля-
ется создание в акционерном об-
ществе «Дормаш» спортивного ком-
плекса с футбольным полем с ис-
кусственным покрытием.

Основными направлениями со-
циальной политики наших предпри-
ятий являются: реализация про-
грамм социальной защиты в трудо-

вых коллективах (сегодня свыше 50 
предприятий осуществляют такие 
меры), поддержка программ в 
сфере образования и профессио-
нальной переподготовки кадров 
(около 20 предприятий), поддержка 
программ социальной защиты не-

р а б о т а ю щ и х 
пенсионеров, 
о р г а н и з а ц и я 
досуга и отды-
ха, оздоровле-
ния работни-
ков.

Л и д е р о м 
здесь является 
« Л и в г и д р о -
м а ш » ,  г д е 
успешно осу-
щ е с т в л я е т с я 
долгосрочная 
п р о г р а м м а 
подготовки ка-
дров, регуляр-
но проводятся 
конкурсы проф-
м а с т е р с т в а . 
Предприятие 
а к т и в н о  с о -
трудничает с 
Российской ин-
женерной ака-
демией, ОрелГ-
ТУ, профессио-
нальными учи-
лищами.

Покровский 
«Пневмоаппа-
рат» строит для 
своих работни-
ков коттеджные 
дома, «Мцен-
с к и й  з а в о д 
«Коммаш» по-
строил более 

20 тыс. кв. м жилья, провел необхо-
димые инженерные коммуникации, 
Глазуновский «ИТОН» планирует 
построить свою улицу.

Большинство руководителей 
рассматривает сегодня вложения в 
социальную сферу как долгосроч-
ные инвестиции в развитие кадро-
вого потенциала.

П
редприятия машинострое-
ния богаты талантливыми 
инженерными, рабочими 
кадрами. Свои знания и на-

выки наши машиностроители до-
стойно демонстрируют на конкур-
сах профессионального мастерства 
различного уровня. В качестве при-
меров можно назвать Александра 
Евгеньевича Болгова — главного 

конструктора проекта акционерно-
го общества «Ливгидромаш», став-
шего победителем Всероссийского 
конкурса «Инженер года» в номина-
ции «Профессиональные инжене-
ры»; Геннадия Петровича Петрови-
ча — токаря «Научприбора», лауре-
ата конкурса «Лучший токарь Цен-
трального федерального округа»; 
Виктора Ивановича Шарова — свар-
щика «Орелхолодмаша», победите-
ля городского конкурса «Лучший 
сварщик».

В этот праздничный день мы с 
добрым чувством говорим о вете-
ранах орловского машиностроения, 
прежде всего о директорах пред-
приятий, заслуги которых неодно-
кратно отмечены государством по-
четными наградами и званиями — 
«Заслуженный машиностроитель», 
«Ветеран труда», наградами обла-
сти. Это Иван Георгиевич Тимохин  
(директор завода приборов), Вла-
дислав Юлианович Котович («Науч-
прибор»), Юрий Александрович Мо-
розов («Орловский завод шесте-
рен»), Валентин Васильевич Быков-
ский («Автоагрегат»), Борис Григо-
рьевич Прядченко («Орелхимтек-
стильмаш»), Вячеслав Александро-
вич Овсянников («Автосельмаш»), 
Вячеслав Харитонович Болгов  
(«Ливнынасос»), Николай Николае-
вич Костин («ОРЛЭКС»).

Сегодня мы стоим на пороге важ-
ных событий в жизни страны. Это 
выборы в Государственную думу, 
Президента Российской Федера-
ции. В этих условиях для сохране-
ния стабильности и экономическо-
го роста крайне важно развитие от-
крытого диалога и честного сотруд-
ничества между предприятиями, 
организациями, общественными и 
властными институтами.

От нашего с вами правильного 
выбора зависит будущее Орловщи-
ны, будущее сильной, единой Рос-
сии.

Убежден, что опыт руководите-
лей предприятий, мощный научно-
технический потенциал станут осно-
вой не только стабильности, но и 
дальнейшего уверенного роста про-
изводственных показателей пред-
приятий области.

В этот праздничный день желаю 
вам доброго здоровья, творческого 
созидательного труда, новых свер-
шений, успехов в развитии отрасли. 
Счастья и благополучия вам и 
вашим близким!

Машиностроение – 
основа конкурентоспособной экономики

СЛАДКИЙ 
СГОВОР
Эксперты сразу же 
определили ажиотажный 
спрос на сахар в 
Калининграде как сговор 
поставщиков этого сладкого 
товара. 
Это очень напоминает солевой 

скандал, искусственно раздутый в 
начале прошлого года.

По данным ведущего эксперта 
института конъюнктуры аграрного 
рынка Евгения Иванова, в России за 
год потребляется меньше 6 млн. 
тонн сахара. Половина этого 
объема производится у нас в 
стране. В этом году из-за 
засушливого лета сахарной свеклы 
будет меньше, но 3 млн. тонн все 
равно будет. 

Не намечается проблем и с 
закупками импортного сахара-
сырца. Так что с этим продуктом 
проблем в России нет и не 
предвидится. Просто надо усилить 
борьбу с проявлениями 
монополизма, считает Е. Иванов. 

КТО В 
РАБОЧИЕ 
ПОЙДЕТ?
В России началась 
модернизация начального и 
среднего профессионального 
образования. Она призвана 
решить проблему 
катастрофической нехватки 
высококвалифицированных 
рабочих.
Год назад государство 

предложило колледжам и лицеям 
поучаствовать в конкурсе 
инновационных проектов. Приз 
победителям — 30 млн. рублей. 
Одно из ключевых условий конкурса 
— тесное взаимодействие с 
бизнесом и ориентация учебных 
программ на его потребности. 

Свои инновационные проекты 
предложили на суд жюри 266 
учебных заведений, 76 из них стали 
победителями. 

Всего на реализацию программы 
из федерального бюджета уже 
выделено 1,8 млрд. рублей. 
Федеральные деньги должны быть 
потрачены на приобретение 
современного оборудования.

Работодатели обещают, что 
выпускникам колледжей и лицеев, 
победивших в конкурсе, 
гарантировано стопроцентное 
трудоустройство.

Кстати, аналогичные конкурсы 
для колледжей и лицеев 
запланированы на 2008 — 2009 
годы.

                   Соб. инф.

ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

1 октября состоялось заседание 
коллегии области, которое провел 
губернатор Орловской области 
Е.С. Строев.

Первым на заседании был 
рассмотрен вопрос «О проекте 
бюджета Орловской области на 
2008 — 2010 годы».

По информации заместителя 
председателя коллегии области, 
руководителя департамента фи-
нансовой политики В.Г. Щипковой, 
в 2008 году дефицит бюджета Ор-
ловщины будет сведен к миниму-
му, а бюджеты 2009 — 2010 годов 
станут бездефицитными. Так, по 
расчетам, в 2009 году доходы и 
расходы бюджета превысят 12,5 
млрд. рублей, в 2010 году — 13,7 
млрд. рублей. Значительно возра-
стут расходы на социальные 
нужды.

Предполагается учредить фонд 
сбалансированности местных бюд-
жетов, средства которого муници-
палитеты будут расходовать в 
строгом соответствии с норматив-
ными правовыми актами коллегии 
области.

Подводя итоги обсуждения во-
проса, губернатор подчеркнул, что 
внедрение трехлетнего планиро-
вания свидетельствует о реализа-
ции качественно новой стратегии 
обеспечения бюджетного процес-
са в регионе. Государственные, 
частные организации и учрежде-
ния смогут осуществлять свою де-
ятельность, опираясь на четкий 
прогноз дальнейшего финансово-
экономического развития.

Важно также, что трехлетнее 
планирование бюджета способ-
ствует более эффективной работе 
с инвесторами, успешной реализа-
ции приоритетных национальных 
проектов.

Е.С. Строев рекомендовал де-
партаментам финансовой и соци-
альной политики рассмотреть во-
просы, связанные с увеличением 
финансирования сферы физиче-
ской культуры и спорта с целью 
дальнейшей активизации строи-
тельства спортивных объектов.

Планомерное выведение бюд-
жета на бездефицитный уровень 
является еще одним подтвержде-
нием позитивных процессов в эко-
номике и финансовой сфере обла-
сти, отметил губернатор. Трехлет-
ний бюджет — это бюджет стабиль-
ного развития региона. Задача 
всех государственных структур — 
приложить максимум усилий для 
успешного выполнения основного 
финансового документа Орловщи-
ны, сказал Е.С. Строев.

После соответствующей дора-
ботки проект трехлетнего бюджета 
будет внесен на рассмотрение об-
ластного Совета народных депута-
тов.

Вторым на заседании был 
рассмотрен вопрос «О прогнозе 
социально-экономического раз-
вития Орловской области на 
2008 год и параметрах прогноза 
до 2010 года».

По информации заместителя 
председателя коллегии области, 
руководителя департамента эко-
номической политики Н.Н. Цикоре-
ва, стоимостный объем валового 
регионального продукта в 2010 
году превысит 115 млрд. рублей. 
Таким образом, ожидается, что к 
концу прогнозируемого периода 
по сравнению с 2005 годом ВРП 
удвоится.

Индекс промышленного произ-
водства к концу трехлетнего пери-
ода по сравнению с уровнем ны-
нешнего года составит 124,5%, 
среднегодовой — 107,5%. 

Объем валовой продукции сель-
ского хозяйства на предприятиях 
всех категорий в действующих 
ценах возрастет на 35%.

Инвестиции в основной капитал 
увеличатся с 17 до 29 млрд. ру-
блей, объем выполненных работ в 
отрасли строительства возрастет с 
7,2 млрд. рублей в 2007 году до 
11,7 млрд. рублей. 

Реальные денежные доходы на-
селения в 2010 году относительно 
2007 года возрастут на 33%, на 
41% увеличится реальная заработ-
ная плата, вырастут пенсии. В про-
гнозируемом периоде повысится 
рождаемость, несколько сократит-
ся смертность.

Подводя итоги обсуждения, гу-
бернатор подчеркнул, что прогноз 
социально-экономического разви-
тия Орловщины на предстоящие 
три года имеет позитивный харак-
тер. Это является подтверждением 
успешной работы важнейших про-
изводственных отраслей, от кото-
рых напрямую зависит стабильное 
функционирование социальной 
сферы. Вместе с тем реализация 
приоритетных национальных про-
ектов, развитие экономики в 
целом, повышение уровня жизни 
людей требует постановки более 
масштабных задач, подчеркнул 
Е.С. Строев.

В этой связи необходимо совер-
шенствовать механизмы инвести-
ционной политики, продолжать ра-
боту по повышению объемов, каче-
ства товаров и услуг, расширять их 
ассортимент, развивать внешнеэ-
кономические связи, осваивать 
новые рынки сбыта.

Среди важнейших условий на-
ращивания динамики социально-
экономического развития региона 
Е.С. Строев назвал открытие новых 
производств, основанных на выпу-
ске продукции инновационного ха-
рактера, максимальное сокраще-
ние бюрократических процедур, 
планомерное повышение заработ-
ной платы трудящихся.

В заседании коллегии области 
принял участие главный федераль-
ный инспектор в Орловской обла-
сти В.В. Кабанов.

Соб. инф.
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